
 上海嘉定新城发展有限公司总师室                                 总师室内部培训  第二十四讲 

 1 

  立足现实、展望未来 

——记 2011 中国城市规划学会年会 

 

徐一大 

每年的中国城市规划学会年会是中国城市建设界和学术界的盛会，今年的主

题与我国城市的发展现况密切相关：“转型与重构”，这预示着中国城市的发展将

摆脱粗放式的发展模式，向更加专业化、更具创新精神和时代风貌的方向突进。 

本次会议规模空前，三千余人的主会场座无虚席，无论是大会学术报告、专

题会议、各类论坛均反响热烈，为中国的城市规划如何适应或驾驭城市的发展与

转型提供了许多专业上的思路。其中原建设部副部长，科学院院士周干峙和现任

建住部副部长仇保兴的报告对城市发展与新城建设具有指导作用。 

周干峙院士指出，为谋求中国城市更长时期、更好水平、更高质量发展，中

国的城市化必须注意城市空间布局、城乡关系、开发与规划的关系，关注社会民

生问题、关注城市交通和城市特殊地区保护等问题；周干峙院士对规划的不确定

性提出个人观点：传统规划一做就是二十年的方法有问题，应注重区域的协调发

展，而不是大而全的计划；最后，周干峙院士还指出要加强规划设计的专业技术

负责制，提倡规划师专业负责地方开发，个人认为与当前嘉定新城的总师负责制

有些类似，只是嘉定新城公司总建筑师对规划的把握仍停留在城市设计与项目层

面，与真正意义上的规划指导还存在着一定的差距。 

仇保兴副部长对中国城市的转型与重构开出了一系列的规划“药方”： 

第一，规划手段不能压制城市转型与重构的活力，城市必须坚持土地集约化

的城市发展模式，强化“节地”总目标；并且，要认识到欧美发展模式的不同和

差异；防止工业用地的粗放扩张，促进紧凑型小城镇建设；对于南方沿海城市和

传统农业区更要注意耕地的保护。 

第二，要积极推行两类混合用地的布局，来注重民生和城市品质：第一类是

无污染工厂与城市建设用地的混合；第二类是保障房用地与商品房用地的混合。

并提出要学习新加坡的经验。 

第三，要严格三区、四线管理，保护不可再生能源。 

第四，要合理安排“私家车、自行车、公交车、地铁和步行系统”五类交通
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用地在城市中的布局。 

第五，要提升六类城市功能，在传统的“居住、就业、交通、游憩”四大功

能的基础上，增加了“生态低碳”和“安全防灾”功能；并且提出了作为生态城

市的入门条件： 

（1）、紧凑的混合用地 

（2）、可再生能源的使用占总用能的 20%以上 

（3）、绿色建筑标识占建筑的总量的 80%以上 

（4）、具有生物多样性 

（5）、绿色交通优先，步行与公交出行占 65%以上 

（6）、拒绝高耗能、高排放的项目进入城市 

（7）、用开敞的公共绿化成为防灾体系的一部分等 

 

在“香港个案”的特别论坛中，我向香港同行提问：“香港在早期工业用地

再开发”中积累了哪些成功的经验，尤其是法律法规上的累积成果？” 

香港同行对此讳莫如深，只是提出在工业用地的再开发过程中，港府允许个

别单位改变用途，但不能做商业服务业经营，不允许太多人口导入，并对公共安

全、防火问题进行立法，有《消防条列》、《城市安全条例》出台；对某些区域划

成综合发展用地，由开发商提供开发方案和开发计划，政府审核；对于开发商开

发公共空间也有相应的法规文件。 

 

在“城市土地利用与管理”的特别论坛中，“世界银行”的三位专家分别从

城市交通、低碳城市和棕地开发、城市更新的国际经验上进行了深入的交流。世

界银行是针对第三世界发展中国家的城市公共项目提供资金帮助的组织，许多项

目通过地方政府的申请，由世银向国际货币基金组织贷款，帮助第三世界国家实

现高质量的城市目标。 

其中棕地开发的国际经验对嘉定新城有启发： 

所谓棕地，就是原工业用地或垃圾填埋场等需要生态修复的城市建设用地，

一般分三类，第一类区位条件较好，容易转化成为城市服务类用地，代价也较小，

一般出让给私人经营；第二类条件中等，代价较高，可以公、私合营；第三类代
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价很高，但必须开发，由政府来投入。面对马东地区的工业用地，棕地开发需要

进行大量的技术储备。必须先进行现状盘点，获取第一手资料与数据，再进行规

划设计。 

最后，有位香港同行提出棕地开发，工业用地再开发必须要有造成土地污染

源的负责制，因为许多城市工业用地在开发使用时，工厂有可能已经解体或外迁，

庞大的治污费用会让建设停滞，而且某些重污染的场地必须经过土壤保育后才能

继续。 

通过本次年会，与公司的两位同事一起参加，与全国的同行交流，获益良多，

总师室将更深入地推进新城的规划与建设项目，为新城的发展贡献自己的力量和

才智。 


